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ARTÍCULOS ARBITRADOS

JGA: Por último, yo he encontrado en la muestra 
documental de los últimos diez años, en las 17 
revistas en A1 y A2 de Antioquia, que la mayoría 
de artículos que tienen intereses y propuestas 
de enseñanza- aprendizaje de las disciplinas, son 
individuales, son reflexiones y revisiones, mas no 
resultados de investigación propiamente dicha, ¿a 
que se puede deber este hecho?

ASK: Yo percibo un atraso muy grande en la 
educación, sumado al desarrollo de la enseñanza 
de las ciencias, porque se trata de campos que 
son muy nuevos y, por ello, aún no se asume 
esa intencionalidad. En el caso del artículo que 
publicamos sí la hay, y es el resultado de un proceso 
de investigación específica que Rubén desarrollo y 
midió en la EIA, con base con un trabajo de varios 
años de interés en el tema.

JGA: En diez años de ediciones, en revistas de 
áreas de ingeniería, incluidas en la muestra de 
de Revista de Facultad de Ingeniería (U. de A.), 
Revistas De Ingenierías (U. de M.), Revista EIA, la 
Revista Dyna (Unal- Med), Revista Facultad Nacional 
de Agronomía (Unal- Med), se encontró que en 
algunas de ellas hay pocos artículos que tienen esa 
intencionalidad…

ASK: Te interrumpo, porque considero que es 
necesario que haya en eso y te hago la pregunta, 
¿cómo sería esto si lo miras desde la educación? 
Puesto que, cuál es el mundo, este no es el universo 
de la investigación, es una muestra, y tomada desde 
las Ingenierías, pero desde otras áreas de ciencias 
sociales y humanas, de pronto encuentres otro 
panorama, por eso habría que buscar, también, en 
ese sentido par llegar a una conclusión.

JGA: Lo que encontraste es una ganancia, pero 
al mismo tiempo un punto de partida, porque, por 
ejemplo, anteriormente, era poco probable encontrar 
en una revista de Ingeniería, que no hablara de un 
solo cálculo, del puente, de la petroquímica…

JGA: Sin embargo, yo no te dejaría que sacaras 
esa conclusión, de que los docentes de las ciencias 
básica no investigan para la enseñanza, no estoy de 
acuerdo.

JGA: Yo no afi rmo eso, porque en la muestra 
se  incluyen revistas de diversas disciplinas, hay 
de economía, de ciencias políticas, de fi losofía, 
bibliotecología y de ciencias de la salud y en derecho, 
yo me referí a las revistas de Ingeniería por el campo 
al que pertenece este artículo. Considero que es 
una muestra numerosa y que la delimitación de los 
últimos  diez años, muestra una tendencia importante 
porque es cuando surgen y se adoptan las políticas 
de revistas científi cas en Colombia por parte de 
Publindex y de las bases de datos especializadas. 
Desde ese rastreo se puede ver cómo los artículos 
que tiene dichos intereses pedagógicos, la mayoría 
de ellos son refl exiones o revisiones, no son resultados 
de proyectos de investigación.

ASK: Yo entiendo, pero eso no quiere decir que 
no haya investigaciones y que no haya docentes 
interesados en ello, lo cierto es que no estaría tan 
segura de la forma como esto se puede medir. 
Por ejemplo, en Facultad de Minas se vienen 
desarrollando el proyecto Sábato que tiene  que 
ver con formación docente y de esa experiencia se 
publicó un artículo que está en la revista de Ascun, 
de la Asociación Colombiana de Universidades; 
también, hemos enviado comunicaciones  a los 
últimos congresos, e incluso por esta propuesta 
la Facultad recibió un premio. Somos un grupo 
de docentes interesados, precisamente, en 
la formación pedagógica de los docentes de 
Ingeniería  y lo último que hemos logrado 
hacer, en este relevo generacional, es que a los 
profesores nuevos, el primer año en que ingresan, 
se los convoca a un seminario, que se reúne 
cada semana, en el cual se comparten lecturas, 
se realizan talleres, se invitan conferencistas y se 
ponen en práctica metodologías de resolución 
de problemas, que es el enfoque de la Facultad 
asumió con su metodología docente. Por esta 
razón, no podría sacarse la conclusión de que 
los docentes no están haciendo el esfuerzo, hay 
muchos que sí, como también puede haber otros 
que no, sin embargo, es un punto neurálgico en el 
que hay que hay que fortaleces aún más, porque 
los docentes tenemos muchas responsabilidades 
y, a veces, la carga académica nos absorbe; pero, 
las condiciones están cambiando y considero que 
viene un momento importante frente a la formación 
pedagógica en las ciencias.  Por ejemplo, en el 
grupo Sábato trabajamos un curso con un profesor 
de una universidad de Dinamarca  (2), quien nos 
decía que, precisamente, lo que está por venir 
es el desencanto de los estudiantes, por las 
ciencias básicas, por las ingenierías y por las áreas 
tecnológicas, pero esto es una consecuencia, en 
gran parte, debido a los mismos maestros, porque 
si nos interesamos más pro mostrar la aventura 
apasionante que e trabajar en la Ingeniería, a los 
jóvenes que son de pensamiento  arriesgado y de 
retos, los atraeríamos más; en cambio, suele ocurrir 
que para hablar de la Ingeniería se recurre a la 
representación de la calculadora o de una medición 
o de los libros gruesos llenos de formulas, pero 
no les mostramos, por ejemplo los polos que se 
están derritiendo, lo cual es todo un problema 
de Ingeniería. Por eso, este profesor propuso 
una reforma al plan de estudios de Ingeniería de 
dicho país, en el cual los estudiantes llegan a las 
asignaturas de matemáticas hasta el cuarto nivel, 
primero estudian los fenómenos de la tierra, la 
estabilidad, todo el problema del cambio del 
polo magnético, la composición de los paisajes, 
la geología, etc…, porque todo esto influye en la 
Ingeniería. Luego cuando los estudiantes realmente 
encuentran el alma de ingenieros, entonces sí 
empiezan con las matemáticas y, sí, no se les dificulta 
tanto su aprendizaje, porque ya las han asimilado, 
por eso es importante esta experiencia para darse 
cuenta hasta  dónde influyen los cambios de una 
propuesta pedagógica diferente.


